
台「立法院長」王金平現身探視
佔領「立法院」半月有餘的學生，
殷殷勸慰學生早日退場回家，並突
然作出「監督條例立法前，不協商
服貿」的承諾。島內有輿論稱，王
金平在「馬王政爭加時賽」中扳回
一局，學生們也認為自己「贏
了」。但對於整個台灣而言，若服
貿審議如王金平承諾繼續延後，便
是輸得徹底。

王金平的主張，實質是傾向於代
表學生及綠營的主張，亦即「先立
法再審服貿」，這與馬政府之前的
立法與審查並行的主張不同，但王
金平在作出如此重要的宣布前，卻
未向藍營透露一點風聲。

國民黨何以堅持《兩岸協議監
督條例》與服貿協議必須同步進行
審查？因為民進黨的真實目的路人
皆知，即退回服貿、重啟協商。在
此情況下，監督條例即使可以先行
立法，在民進黨持續杯葛下並不能
保證服貿協議能審查過關。馬政府
無法同意先立法再審服貿協議，就
是擔心民進黨玩此花招，因為民進
黨要求先立法只是一個策略，本質
上是拖死服貿協議。

從目前看，《兩岸協議監督條例》草案已有9個
版本，審查整合至少要花上一兩個月甚至更長的時
間，在「立法院」本會期內要想完成立法難上加
難，服貿協議要想在本會期通過也就不可能。

但台灣已經等不起。站在台灣整體的經貿利益
上考量，若兩岸服貿協議不盡早通過，台灣加入
不論是 TPP 或 RCEP 區域經濟組織機會都很渺
茫。在缺乏兩岸關係穩定情形下，台灣在國際上
不只是經貿，其他領域也都將限於孤立。任何政
黨想在這樣的困境中帶領「台灣向前進」，都絕
無可能。

一向圓融的王金平，這次以「出賣」國民黨方
式，為自己博得枱面上美名，不僅重傷國民黨，
也使立法議事運作機制走上歧途。有學者所指，
民進黨杯葛、學生配合向政府施壓，再由王金平
出面解決此一模式一旦成型，黨團協商將凌駕民
主機制，未來兩岸協商簽署的任何
條例都有可能陷入走不動困境。

王金平贏了，台灣輸了。明眼人
一望便知。

■■學生代表陳為廷學生代表陳為廷((前排右前排右))與林飛帆在與林飛帆在「「立院立院」」講台講台
上上。。 美聯社美聯社
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江宜樺：大眾不支持退回服貿

馬英九表示肯定 強調立法審查雙管齊下

「立法院長」王金平前日探視「立院」，向學生間接承諾「先立法
後審查」。以林飛帆、陳為廷為首的「黑色島國青年陣線」當

晚即離開議場開會討論退場機制，初步共識是只要監督機制確定開始修法
就擇期退場。昨午有成員要求如果退場應該經過所有參與者決定，而不是
少數幾個決策人士黑箱決定，退場記者會因此一度延後。

林飛帆盼王金平守承諾
反服貿學生發表題為「轉守為攻、出關播種」的聲明，強調學運下一波戰

線將朝向兩岸協議監督條例、服貿協議以及公民會議，未來走出「立法院」
後，將在各地進行組織化，把具有同樣理念的青年匯聚成流，洶湧向前。
聲明指出，佔領「立法院」行動已完成其階段性任務，取得重要進展，

在盤點各種運動成果後，學生運動累積的能量已經足以轉化為全民運動，
此刻，正是青年從「立法院」走向全台各地的最佳時刻。
聲明認為，這次運動提出的四大訴求，包括兩岸協議監督法制化、先立

法再審查服貿、召開「公民憲政會議」及退回服貿已獲致成果；此刻需要
討論、規劃下一波的運動進程，希望以巡迴全台深入社會基層，以演講、
集會、草根論壇、網路公民運動與議會監督等方式，深化「反服貿運動」
與「兩岸協議監督法制化」運動。
學生代表林飛帆表示，選擇10日退出「立法院」議場，是希望在11日

「立法院」院會召開前將議場還給「立委」。林飛帆並指出，這場運動還
沒結束，呼籲王金平恪守承諾。

協議監督條例將交排審
馬英九昨日隨即發布聲明，肯定學生們決定退出議場，讓議會恢復正常運
作、審議民生法案。其中回應王金平前日有關「先立法再審查」的說法，馬
英九表示，王的聲明並未反對服貿協議逐條審查，指王的看法與台當局的一
貫主張並不衝突。馬英九昨晚出席國民黨「立院」黨團大會時引用多名專家
說法，認為服貿協議應該盡速通過，「立法審查要雙管齊下」。
國民黨政策委員會執行長林鴻池昨日表示，會請「立法院內政委員會」召
集委員張慶忠排審兩岸訂定協議處理及監督條例草案，希望各版本併案審
查，盡快通過。林鴻池表示，黨團會議確立兩岸協議監督條例草案與兩岸服
務貿易協議審查原則，「不可能分先後」，應「盡速立法，同時審查」。

香港文匯報訊 綜合報道，反服貿學生及民眾佔領「立法

院」第21天，行動終於有望落幕。學生代表陳為廷昨晚表

示，學生將在周四(10)日下午離開「立法院」，強調學運下一

波戰線將朝向兩岸協議監督條例、服貿協議以及公民會議。

馬英九隨即發布聲明，肯定學生們決定退出議場，讓議會恢

復正常運作，審議民生法案，也符合絕大多數民眾的期待。

17/3：國民黨「內政委員會召
委」張慶忠在「立法院」主持審
議兩岸服務貿易協議，於混亂中
直接宣佈將服貿協議送「立院」
院會存查，民進黨團表明不承認
有關議程
18/3：反對服貿團體及學生逾
400人晚間強行闖入「立法院」，
警方多次試圖清場不果，「佔
院」行動自此正式展開
20/3：學生下通牒，要求馬英九
等領導人必須公開道歉；馬英九

強調法治絕不能動搖；握有「立
院自治權」的「立法院長」王金
平則表明以保護學生為主，不會
強制驅離
23/3-24/3：學生行動升級，上千
人闖入「行政院」，並呼籲全台高中
及大學生全面停課；警方發動7波清
場行動，終於翌日清空「行政院」
25/3：馬英九提出願在不預設任
何前提下，邀學生代表到「總統
府」，就兩岸服務貿易協議議題
對話，未獲正面回應

30/3：反服貿民眾集結在「總統
府」前的凱達格蘭大道抗議，主辦
方聲稱有50萬人上街，警方估計則
為11萬多人，活動當晚和平落幕
1/4：中華統一促進黨總裁、「白
狼」張安樂率領逾千支持服貿的民
眾匯集「立法院」前，要求「佔
院」的反服貿學生退出議場，雙方
一度爆發衝突，並未成功進行對
話，挺服貿民眾當日下午散去
2-3/4：服貿協議由「立法院」院
會退回「內政委員會」重啟審議，

綠委和學生阻擋藍委及相關官員進
入，導致流會；馬英九3日召集
「府院黨」高層會議，態度轉趨強
硬，炮轟學生踐踏民主法治
6/4：王金平到「立法院」議場探
視學生，並在藍綠「立委」陪同
下宣讀聲明，表示在兩岸協議監
督條例完成立法前，將不會召開
有關服貿的朝野黨團協商會議
7/4：學生宣布將於10日晚退出
「立法院」議場，未來將進一步
組織化，與各團體結盟

香港文匯報訊 反服貿學生團體宣布將退場，持續超過20日的紛爭終將結
束。據中央社報道，島內各界包括藍綠縣市首長、台當局高層、工商界、藝
文界等多對此表示樂見及肯定。
「行政院」發言人孫立群表示，肯定學生團體做出離開議場的決定，期

許未來對公共事務的參與，能以合法、理性的方式為之。「經濟部次長」
杜紫軍則表示，讓「立法院」能回歸運作，「這是好事」。
「教育部」昨日表示，學生提出退場的決議符合社會各界期待，呼籲學

生盡快返回校園，恢復正常學習，學生若有課業或情緒上的問題，也希望
學校給予適當協助和輔導。

郝龍斌：台內部須團結
台北市長郝龍斌表示，面對全球自由化的挑戰，台灣內部一定要團結，希

望「立委」們不要讓全民失望，更不要激起下一波學運；新北市長朱立倫表
示，台灣社會在這次學生行動中付出很大代價，也學到很多教訓。朱立倫
說，樂見事件盡快落幕，也希望「立法院」朝野黨團能夠加快兩岸協議監督
條例等各項重要法案的立法效率。

柯建銘：世代對話契機
民進黨「立法院」黨團昨晚聲明，肯定學生團體退出議場，開啟偉大時

代。民進黨團總召集人柯建銘表示，學生運動質疑海峽兩岸服務貿易協議
「黑箱作業」，更質疑憲政體制紊亂，民主政治失靈，新世代更重新定義新
時代兩岸關係，這是世代對話契機與起點，馬英九及朝野政黨，當今掌握權
力的嬰兒潮世代有義務進一步傾聽、包容、反省與回應。
高雄市長陳菊表示，感謝反服貿學生為台灣打了美好的一仗，希望接下來
兩岸監督條例的立法符合民眾的期待。
工商團體表示樂見學生退場決定，但呼籲兩岸服務貿易協議能與兩岸協議

監督條例立法並行，並盼服貿協議能在1個月內通過。

■■學生們宣布將撤出當晚學生們宣布將撤出當晚，，圍成圍成
一圈在結他彈奏下歌唱一圈在結他彈奏下歌唱。。 中央社中央社

■■有民眾駐足仰望一度熱鬧的有民眾駐足仰望一度熱鬧的
「「立法院立法院」」議場外圍議場外圍。。 中央社中央社

香港文匯報訊 據《聯合報》及中央社報道，反服貿學生宣布將退出「立
法院」，島內多家大學校長昨日表示，希望行政單位寬容看待，不要嚴厲
懲罰或秋後算帳。台「教育部長」蔣偉寧昨日接受質詢時承諾，對島內外
所有參與、支持反服貿的學生，絕對不會秋後算帳。蔣偉寧並表示，如果
教育體系內有秋後算帳，他願意負全部責任。
被問及如果學生面臨司法責任時，「教育部」和大學要如何協助？蔣偉
寧表示，大學可提供諮商及法律協助。
「法務部長」羅瑩雪昨日表示，對於學生佔據「立法院」、攻佔「行政

院」的相關行為，持續都在偵辦。她表示，檢方對學運的立場堅守法律，
不能對學生違法的事視而不見，並稱希望民眾多了解法律責任。
台北地檢署昨日指出，已受理10名民眾分別告發林飛帆及陳為廷等人並
分案為他字案，至於是否傳喚及何時傳喚林飛帆等人，承辦檢察官會依偵
查步驟決定。

香港文匯報訊 據中央社報道，中國國民黨
「立法院」黨團昨晚召開黨團大會，「行政院
長」江宜樺表示，「先立法再審查」不管是學生
或民進黨，都沒有人保證或承諾在多短的時間內
完成立法，若行政部門答應，不知何年何月才能
審服貿。江宜樺說，彷彿許多地方都看到「先立
法再審查」或要退回服貿的聲音，事實上，台灣

社會絕大部分民眾不支持那樣做。
江宜樺說，作為負責的執政團隊，並不怕監督

條例立法，怕的是用這種名義一直不斷拖延立
法，進一步影響要加入TPP、RCEP時程。他
說，台當局主張監督條例立法跟服貿逐條審查可
以同時並行，因為從最近所做幾次民調，絕大部
分民眾是支持的。江又指支持並且了解的民眾大

部分是沉默的，但是沉默不代表沒有人支持。
台灣方面陸委會主委王郁琦昨日赴「立法院

內政委員會」出席公聽會時表示，若「行政
院」版本監督條例草案獲「立法院」通過，將
讓兩岸協議的議會、公眾溝通制度化，未來行
政機關照規定辦事，能減少因為認知差異而產
生的爭議。
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「教育部」承諾不秋後算帳

「「佔院佔院」」將落幕將落幕 學生周四撤出學生周四撤出
■■馬英九在馬英九在
國民黨黨團國民黨黨團
大會上大會上。。

中央社中央社

■■反服貿學生及民眾宣布將反服貿學生及民眾宣布將
退出退出「「立法院立法院」」議場議場，，並鞠並鞠
躬感謝外界支持躬感謝外界支持。。 中央社中央社
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